

# Algunos recuerdos

Por Marino Muñoz Lagos

1910-79

Conocimos al escritor Mario Bahamonde en Antofagasta, cuando era profesor de Castellano de su liceo de hombres y recién había publicado su torno de cuentos titulado "De cuán lejos viene el tiempo". Corría el año 1931 y nosotros llegábamos a la capital del norte, por cuyos barrios, plazas y calles anduvimos en busca de esos sueños que nos acompañaban de día y de noche.

Mario Bahamonde ostentaba una corta travesia literaria y sólo había editado un par de libros, como lo fueron "Tres cuentos del none" en 1943 y "Pampa volcada" en 1945. Este último pertenecia a la Colección La Holanda que dirigió Niconedes Guzmán y que de hecho lo incorposó a la famosa "generación del 38". En Antofagasca, Mario Bahamonde comandaba el Grupo Letras, al cual nosotros le hicimos amable competencia a través del Grupo Literario Cobrysal.

El escritor norteño Sergio Gaytán Marambio nos hace recuerdo en su opúsculo "Mario Bahamonde, una aproximación" (Ediciones del Taller de Literatura Recital, Antofagasta, 1990) de una fecha capital en este autor: nació el 17 de abril de 1910 en Taltal, es decir, si estuviera vivo tendría ya ochenta años de edad. Su natalicio se une al de otros escritores de su promoción y cuyos libros nos proporcionan siempre una grata remembranza, como todos los libros de Bahamonde.

Gaytán nos habla con aprecio de quien fuera su maestro en las aulas y en las letras: Bahamonde lo fue así con numerosos escritores que hoy sobresalen en la literatura chilena. En esa misión lo ximos en la ciudad del norte, en permanente vigilia por sus libros y sus ideales. Y cuancio llamaban con sus guiños las estrellas era el varión que se acercaba al fuego de la conversa para beber con sus amigos y camaradas de tuta el vino sutil y ronco de los amaneceres. Era la vida de esos años románticos y soñadores, luminosos y líricos.

Igualmente, cumple ochenta años de edad la escritora María Luisa Bombal, a quien no tuvimos ocasión de conocer en (7,989)

vida. Esta cuentista y novelista de intensa valia ració en el Pasco Monterrey Nº 56 de Viña del Mar el 8 de junio de 1910 y murió en el Hospital del Salvador de Santiago el 6 de mayo de 1980. Era hija de Martín Bombal Videla y Blanca Anthes Precht.

Nuestro crítico literario Alone (Hernán Díaz Arrieta) se refiere a ella en su "Historia personal de la literatura chilena" y escribe: "¿Dónde aprendió esta joven de sociedad, en qué escuela, con cuál maestro, su arte inmemorial y leve, esa lengua que lo dice todo y no se siente, que hace ver, oír, saber de una manera como milagrosa, entre angélica y diabólica? "La última niebla", "La amortajada", otro relato más, los tres muy breves, han hastado para que los más rigurosos la estudien, no sin asombto".

Nuestros recuerdos van por esas orillas: por sus libros que fueron las raíces de su canto profundo. Sus títulos ocupan una linea, pero la maceración de sus temas es capaz de abarcar amplias escenas, personajes, diálogos y un sin fin de afluentes que llegan al alma y al corazón de sus lectores. Digamos que "La última niebla" se publicó en 1935, "La amortajada" en 1938 y "La historia de María Griselda" en 1976. Y esa es su obra total, que por si sola, merecía que se le hubiera ottorgado el Premio Nacional de Literatura.

María Luisa Bombal vivió largo tiempo fuera de Chile, tanto en los Estados Unidos como en Argentina, países donde dejó el sello inconfundible de su personalidad. Sin embargo, regresaba siempte a Viña del Mar, la ciudad de sus niñeces y dolores. Hasta poco antes de su muerte residió allí, rodeada por el cariño de la gente que la comprendió sinceramente hasta el adiós definitivo.

Preuse austral, Printe Orenos, 7. VI. 1990

# Algunos recuerdos [artículo] Marino Muñoz Lagos.

# Libros y documentos

#### **AUTORÍA**

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

# **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

#### **FORMATO**

Artículo

#### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Algunos recuerdos [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

#### **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile